

SINCRETISMO RELIGIOSO YORUBA / CATÓLICO

La sincretización¹ fue una herramienta usada por los esclavos negros para poder seguir alabando a sus orishas yorubas, sin ser castigados por el Amo de los esclavos.

Esta estrategia muy acertada trajo consigo variaciones significativas en la creencia de los yorubas, logrando transformar aspectos importantes de la creencia original y dando paso a lo que se llama aculturación².

Resumiendo, el cuento los negros traídos de África deseaban idolatrar a sus Orishas en Cuba, en aquellos quilombos (término usado en Latinoamérica para denominar a los lugares o concentraciones políticamente organizadas de negros esclavos ejercían su autoridad en el interior de los mismos.), pero los Amos o Dueños de los negros, no veían con agrado que se idolatraran dioses que no fueran católicos, por el contrario, inducían a la negritud para que profesara la doctrina de la religión católica.

Como medida estratégica para poder idolatrar los Orishas, los negros comenzaron a adentrarse en el conocimiento de la religión católica, conociendo a esos santos y efectuando una equivalencia (por colores, por cualidades, por virtudes) entre los Santos Católicos y los Orishas africanos. Esto trajo como resultado inmediato que los negros al adentrarse en las ceremonias católicas ya fueran en casa o en la iglesia, pidieran el favor de sus Orishas, pero orándole a alguna figura de yeso representativa de un santo católico.

Tal es el caso de que los devotos de Shango, quienes veían la oportunidad de pedirle posándose frente a Santa Bárbara Bendita ya que ambos son portadores de color Rojo, ambos representan los Truenos, ambos tienen Corona.

Eso llenaba de alegría a los negros por poder cumplir con sus Orishas sin ser reprendidos, mientras el amo al ver que cada día más y más negros adoptaban esa costumbre de ir a pedir a los santos, empezaron a llamarlos de manera despectivas SANTEROS, porque se decía que los negros por tantas ansias de salvar su alma alababan a toda hora y cada día a los santos. Sin imaginarse que los negros solo seguían su amor por sus Orishas.

Es así que la religión yoruba subsiste y se va posicionando en el suelo cubano, sufriendo una adaptación en su forma y en su nombre, Pero no en su esencia.

¹ Según la Dra. Idalia Llorens Alicea (2003) en su trabajo **Sincretismo Religioso: Pervivencia De Las Creencias Yorubas En La Isla De Puerto Rico** Define a la sincretización como: *El significado de la palabra sincretismo es el de intentar conciliar doctrinas diferentes, para que dos o más culturas puedan vivir en armonía.*

De igual manera el significado etimológico es: La palabra sincretismo viene del griego συγκρητισμός (sincretismós) (DRAE) compuesto por el prefijo ουν- (sin-) que vemos presente en sinestesia, simbiosis o idiosincrasia, unido a un vocablo que puede derivar del gentilicio «cretense», para lo que nos apoyamos en la referencia histórica que comenta Plutarco en el capítulo del «Amor fraternal» en sus Moralidades, que nos dice que los cretenses dejaban a un lado sus diferencias internas en períodos de guerra; del término κερας -οτος, que significa cuerno y en términos bélicos hace referencia a las alas o flancos del ejército, en cada una de las cuales estaba agrupado un pueblo o región, que se unía con sus aliados frente a los invasores; o más probablemente del verbo κεραννυμι, que significaba mezclar (especialmente vino con agua) o fundir y del que deriva cerámica. Extraído de : <https://es.wikipedia.org/wiki/Sincretismo> consultada en fecha 02/03/2016

² **Aculturación** se refiere al resultado de un proceso en el cual una persona o un grupo de ellas adquieren una nueva cultura (o aspectos de la misma), generalmente a expensas de la cultura propia y de forma involuntaria. Una de las causas externas tradicionales ha sido la colonización. Extraído de: <https://es.wikipedia.org/wiki/Aculturaci%C3%B3n> consultada en fecha 02/03/2016



Pero basados en las nuevas costumbres de las sociedades ya no es necesario ocultar nuestras creencias por ninguna razón, ya las costumbres de seguir adorando santos católicos carecen de sentido, ya no hay amos, ni tampoco castigos por adorar a los orishas.

Es por ello que la sincretización debe ir desapareciendo progresivamente, siempre manteniendo el respeto por aquella práctica que permitió que el culto a los orishas se mantuviera y se extendiera por diversos países de la América. También es importante respetar a aquellos lawas que aun en medio de sus enseñanzas profesan lo aprendido de mano de sus padrinos y madrinas y que es regla para ellos.

No es una desobediencia o una falta de respeto que su mayor diga “Caridad del Cobre” y usted diga Oshun... Y no es una falta de respeto porque para él la caridad del cobre es Oshún, o sea es lo mismo, pero en la medida que vayamos cambiando esas prácticas podremos darle mayor y mejor identidad a la religión que amamos y profesamos.

Al final si nosotros no logramos darle identidad y empezamos a llamar las cosas por su nombre nuestra religión será respesitada y valorada por aquellos quienes no la practican, por aquellos que por ignorancia la vilipendian, por aquellos que por celos la relegan. Es Tarea de TODOS nosotros, alejos, Iworos, Oba ni Oriates, Awos el darle la posición, respeto y amor que se merece y necesita la religión yoruba, así que comencemos por desligarla de las viejas prácticas católicas que tanto nos permearon.